

# **Estudio de la Esperanza en Pacientes Renales Crónicos Sometidos a Hemodiálisis Durante El Año 2008 En El Municipio Libertador, Mérida, Venezuela.**

Francisco Moreno, Alejandra Padilla, Zayuri Pérez, Carlos Nasr, Sheila Toro

## **RESUMEN**

Entrar a un programa de Hemodiálisis constituye un cúmulo de cambios y alteraciones en los patrones de comportamiento del sujeto. Sin mencionar que la experiencia singular de la enfermedad genera cogniciones, actitudes y conductas, que condicionan la capacidad y dirección de las respuestas emocionales ante la difícil situación a la que se deben adaptar. En este trabajo se propuso explorar si la Insuficiencia Renal como condición personal tiene implicaciones sobre la Esperanza Activa y Pasiva de los pacientes. La muestra está representada por 107 sujetos de los cuales 57 son pacientes con insuficiencia renal crónica, se utilizó la escala DISES (Disposición a la Esperanza) para medir la Esperanza. Se pudo confirmar que las personas sometidas a crisis poseen niveles de Esperanza Activa menor a los del grupo control (54.98 vs. 66.68;  $t(105) = -3.062$ ;  $p = 0.003$ ) y la Esperanza Pasiva tiene un comportamiento inverso siendo menor en las personas sanas (71.81 vs. 54.98;  $t(105) = 6.211$ ;  $p = 0.000$ ). Las personas con menor tiempo sometidas a Hemodiálisis obtuvieron una Esperanza Activa con valores superiores al de las personas que llevaban nueve meses o más, la Esperanza Pasiva en los individuos laboralmente activos fue menor que en los individuos laboralmente inactivos. No hubo diferencias significativas entre los pacientes tomando en cuenta el sexo, la disponibilidad de donantes y los centros de hemodiálisis. En este trabajo se pudo constatar la adaptación cognitiva que presentan las personas sometidas a una crisis reflejado en la disminución de la Esperanza Activa y el aumento de la Esperanza Pasiva.

**Palabras claves: Insuficiencia Renal crónica; hemodiálisis; Esperanza Activa y Esperanza pasiva.**